lieux de l'univers. Il voulait que l'humilité des religieux, leur pauvreté, leur silence, leur régularité et leur amour du travail fussent pratiqués là d'une façon exceptionnelle par respect pour ce lieu. Aussi ne permit-il d'y aller qu'aux frères d'élite, choisis dans tout le monde pour leur singulière piété et leur perfection. Et il eut soin d'exclure soigneusement de cet endroit les personnes séculières, de peur que leur présence ne diminuât insensiblement dans l'âme des religieux l'esprit d'oraison et la ferveur exigés pour habiter un lieux si vénérable. Et pour que ces dispositions fussent observées, (1) il recommanda instamment au ministre général cette église comme un endroit précieux entre tous."

(II Cél., 12; 3 Comp.)

" Fidèles aux avis de leur Père, les heureux habitants de la Portioncule étaient d'une rigidité extrême à observer les moindres points de la discipline monastique. On n'y entendait aucune parole inutile, encore moins des racontages. Que si parfois l'un d'eux se trouvait coupable en cela, une bonne pénitene lui ôtait l'envie de recommencer une autre fois. Les jours et les nuits étaient remplies pour eux par la louange de Dieu. Stimulés par ce qu'on leur avait racconté des concerts angéliques en cette église, ils s'exhalaient eux-mêmes parfums embaumés d'une vie toute angélique. En sorte que l'antique tradition se vérifiait toujours: vraiment c'était bien là le sanctuaire de sainte Marie des Anges." (II Célano, c. XII.)

"Or c'était Dieu lui-même qui avait fait toutes ces choses, lui qui avait conduit en ce bercail le pasteur et le petit troupeau, lui qui avait porté l'abbé du mont Subasio à faire cette donation, lui qui avait stipulé cette condition de contrat: "Que la Portioneule soit la capitale, la mère de votre ordre" Portioncule (petite part) était un nom prédestiné pour un ordre de pauvres de Jésus-Christ. Et puis il convenait que cet endroit, qui par les mérites et le secours de la Très Sainte Mère de Dieu, avait abrité les commencements de l'ordre nouveau, fut aussi par la même protection le théâtre de ses accroissements." (S. Bonav. Cél.)

(A suivre.)

FR. EPHREM, M. Obs.

<sup>(1)</sup> Elles l'ont été jusqu'à nos jours. Le pape Benoit XIII exprime ainsi les sentiments de toute la famille franciscaine, Bulle Qui pacem loquitur: "La Basilique de la B. Vierge Marie de la Portioncule près d'Assise, où le séraphique Patriarche a commencé son Institut, doit être reconnue par tous les Frères Mineurs, comme mère de l'Ordre même : comme aussi la Basilique d'Assise, à cause du corps du saint Fondateur." ·